
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL VIERNES 10 DE AGOSTO DE 1810.

S. Lorenzo Martir.

NOTICIAS.

Cádiz 13 de julio.

Varios oficiales de la partida de D. Francisco Espoz y Mina (sucesor del intrépido Mina estudiante) conduxeron 118 prisioneros á la Junta superior de Aragon. Los señores Echavarria, Ayala y Garces, dependientes y subalternos del referido xefe, reuniendo 500 infantes y 120 caballos atacaron á 460 enemigos de toda arma en Peralta á quienes derrotaron completamente, matándoles 90, hiriéndoles muchos y cogiendo 30 prisioneros con bastantes efectos. Fueron persiguiéndoles en su fuga hasta el puente de Caparroso y Lodosa; y hallándose este último punto ocupado por 400 franceses retrocedieron los nuestros con direccion á la villa de Falces, donde habian acabado de llegar 500: ya estaban saqueando y señalaban su barbarie con la muerte alevosa de 3 prisioneros, quando se arrojaron de improviso sobre ellos, rechazándolos hasta la mitad del camino de Caparroso siendo sensible que la noche que sobrevino malograrse gran parte del fruto de aquella jornada. Durante la accion se nos pasaron algunos alemanes é italianos.

La Junta de Aragon recibió todo esto de oficio, y ademas el siguiente.

"Excmo. Sr.: Hallándome en la villa de Arroniz tuve noticia á las 4 de la mañana de que habia llegado á la ciudad de

Estella 400 franceses, por lo que determiné salir con mi partida, y la de D. Pablo Ayala, comandante de la suya, y D. Gregorio Garces, ayudante de ámbas, para ver si podia impedirles el paso.

Con este objeto fueron atacados á las 5 y media de la tarde empenándose una accion muy gloriosa y honrosa al patriotismo de los navarros, de la qual resultó desalojarlos y echarlos de dicha ciudad de Estella, quedando muchos muertos en el campo. Los perseguimos por espacio de hora y media haciéndoles 85 prisioneros de los cuales remito á V. E. 35; pues los otros los mandé degollar por ser juramentados de José Bonaparte, apostatas, traidores á su patria y enemigos de su legítimo soberano Fernando VII (que Dios guarde.)

A la mañana siguiente baxamos otra vez á reconocer el campo con ánimo de batir al enemigo que se habia reforzado con 300 gendarmes, pero á pesar de esto no tuvo por conveniente esperarnos y ya habian marchado para Pamplona. Dios guarde á V. E. muchos años. = Campo de honor de Navarra 10 de junio de 1810. = Pasqual de Echavarria = Pablo Ayala = Gregorio Garces.

Es tambien constante en Murcia que todos los enemigos que cruzan por Almanzora y el Marquesado, desde Almería hasta Guadix, no exceden de 20 hombres; y que el comandante general D. Simon Benitez tuvo un fuerte y obstinado combate con el enemigo en las inmediaciones de Purchena, cuyas particularidades todavia se ignoraban, por que aquel iba persiguiendo al enemigo aceleradamente.

Lo mismo confirman los comisarios que estan en Pozo Marzian, y Hornilo añadiendo el comandante general de la fuerza armada de la villa y partido de Carabaca D. Juan Carlos Samaniego, que los franceses reunidos en Baza se dirigen á Motril con motivo de la grande fermentacion en las Alpujarras; que son pocas allí sus fuerzas, y están sumamente atemorizados; se hablaba de que Granada estaba para sublevarse; y que entre aquella ciudad y la de Córdoba está cortada la comunicacion; últimamente que el enemigo en diversos encuentros y acciones parciales tiene perdidos de algun tiempo á esta parte mas de 70 hombres; todo lo que afirman y ratifican 9 oficiales que huyeron de Granada el 14 por la tarde. (Gazeta de la Regencia.)

Lisboa 28 de julio. *Noticias transmitidas de Braganza con fecha de 20 del corriente.*

Kellerman todavía no reunió su division en Benavente, ni hizo movimiento alguno. Generalmente están muy inciertos los franceses en sus determinaciones, y se les empieza á notar irresolucion y temor.

Idem de Almeyda con fecha del 23.
El fuerte de la Concepcion se hizo volar, á cuyo efecto estaba ya minado de antemano para que no pudiese servir á los enemigos. El dia 21 hubo una escaramuza en los puestos avanzados en que hicimos 11 prisioneros. Una parte de la division de Regnier se reunió al cuerpo de Massena; pero otra parte aun se conserva hácia Coria.

Coruña 10 de agosto.

El coronel de Cangas de Onís D. Salvador Escandon, despues de haber sorprendido la guarnicion de Colunga, como ya se ha dicho últimamente, además de otros varios encuentros en que siempre derrotó al enemigo, tuvo uno en el que hizo prisioneros á un comandante y á veinte y tantos soldados. A un capitán de su regimiento y á 4 soldados, en el mes de junio, los sorprendieron los franceses en el concejo de Nava, 5 leguas de la capital, adonde fueron conducidos, y luego que llegaron pasados por las armas por orden de Bonet. La atrocidad de este hecho y el modo con que se executó, hasta á los mismos esclavos del tirano llenó de horror y de espanto. Los sacaron de casa del general, en donde les dieron ron y pan, como si fuera para llevarlos á alguna prision, y los infelices iban por medio de las calles de Oviedo comiendo el pan, muy poco recelosos de lo que les iba luego á suceder. El capitán tomó cigarros en uno de los estanquillos, encendió uno, é iba diciendo á sus soldados, que aunque hubiesen dexado ya atrás la fortaleza que los llevarian al quartel de milicias, que está á la derecha del paseo del campo. Pero luego se desvanecieron sus esperanzas, al ver que en lugar de seguir el camino al quartel los conducian al campo arriba, entonces gritó: «Hijos míos, no hay re-

medio: me he engañado, este camino no guía sino al sitio de la muerte." Así fué: á pocos pasos entrados en el campo de S. Francisco, detras del cercado del convento los hacen arrodillar, y sin permitirles un instante para disponerse á morir, les pasaron por las armas. Se dice que Escandon, instruido de este hecho atroz, contextó á un parlamento que le envió Bonet, pidiéndole le entregase el comandante prisionero, y ofreciéndole por él 200 hombres nuestros, que estaba pronto á entregárselo, si él lo hacia de aquellos 5 que él sabia habian sido víctimas de su inhumana ferocidad; y que no habiendo tenido contextacion, habia mandado pasar por las armas al comandante y veinte y tantos soldados. Ciento por uno no es bastante represalia y satisfaccion; pues un libre patriota vale por mil esclavos.

En las acciones del 12 y 13 del pasado, en los Baldiburos, han tenido los enemigos de pérdida 120 hombres. Habiendo atacado por dichos puntos con el plan de hacerlo en seguida á la division del brigadier Castañon, fueron rechazados y batidos con la pérdida indicada; de cuyas resultas, se asegura que el general Barthelemy tuvo que salirse de la montaña, y venir por mar á Gijón.

Nuestras partidas se aumentan cada dia mas, y se conoce que los franceses estan un poco alterados con ese motivo.

En Sobrescobio una de ellas les hirió y mató 50 hombres.

El 21 sobre las alturas de Orbús, concejo de Aller, han sido batidos los franceses en número de 400 hombres por el cuerpo volante del regimiento de Rivadesella al mando de su comandante D. Miguel Villabil, compuesto de 200 hombres no mas, habiendo tenido la feliz suerte de no perder un solo hombre de los suyos, teniendo el enemigo 150 entre muertos y heridos.

Los enemigos por este punto han pasado el Narcea hácia Grado. (*Artículo comunicado al Editor.*)

DE ÓRDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la Junta Superior de armamento y defensa de este Reyno.